

ESPAÑA no está derrotada

Como Lina Odena, ESPAÑA ha sido sacrificada pero no envilecida por el fascismo.

HA MUERTO Nadezna Krupskaya la compañera de Lenin.

CARME RILYA

Después del reconocimiento del régimen de los invasores por parte de Inglaterra y de Francia, se ha comenzado a tomar como un hecho consumado la conquista de España por los totalitarios. Es más, muchas personas que han estado con el pueblo español, consideran que la lucha es inútil ya que la lucha ha sido estéril y se extrañan de que la España que está en poder de españoles, discuta la utilidad de continuar la resistencia hasta el último momento.

Los cavernícolas acusan de criminales a quienes no quieren entregarse a los italianos; naturalmente, ellos que no conocen la dignidad la consideran un crimen. Pero estos últimos nos importan poco. Queremos dirigirnos únicamente a las personas que habiendo simpatizado con España, se han dejado llevar por el desaliento, se han dejado impresionar por actitudes como las de Chamberlain y Daladier, cómplices infames del crimen cometido contra España. Nos queremos dirigir a las personas que han demostrado honradez y dignidad al identificarse con el pueblo español, pero que han demostrado también, en esta situación crítica para España, que desconocen los alcances de la lucha de este pueblo, y que desconocen la capacidad de resistencia, de heroísmo y sacrificios de España.

Considerar que la lucha titánica de dos años y medio sostenida por España no sólo está estéril, porque los invasores están en vísperas de dominar toda la península, es desconocer el objetivo de la lucha de los españoles, y es desconocer sus consecuencias.

España, entiéndase bien, no sólo ha luchado por la dignificación de su pueblo, sino que ha luchado por la dignidad de la humanidad entera amenazada por el fascismo, y en esta lucha ha triunfado plenamente.

La dignidad humana ha sido puesta muy en alto por este noble pueblo, que ha sabido oponer a las hordas más salvajes, más criminales y más degeneradas por la esclavitud y el servilismo, un pecho heroico henchido de fe en su triunfo. España ha demostrado que la humanidad puede hacer frente a los esclavos abyectos y serviles del fascismo. Madrid, aún si lo pierde España de esta vez, seguirá siendo la capital del mundo por la virilidad de sus hijos por el estancamiento de sus mujeres, por la azaña de "los internacionales". Madrid será eternamente un nombre que suene a dignidad; Madrid será eternamente un latigazo en el rostro de los serviles, y un aliciente, un imperativo que obligará a las personas nobles a luchar con heroísmo por librar a la humanidad de las garras del fascismo. La humanidad ha defendido su honor en Madrid, y ha triunfado. Como Lina Odena, España ha sido sacrificada, pero no ha sido violada por la baba inmundicia de los bárbaros.

Tal vez se podría objetar escépticamente, que no por eso ha dejado de ser derrotada la República en el terreno de la realidad.

Pero es que únicamente ha salvado España su honor en esta lucha? No! Además de esto, que es mucho, España ha conquistado, para sí y para el mundo, hechos concretos de enorme importancia.

Imaginemos por un momento que el golpe militar de los traidores hubiera triunfado desde el primer día. Imaginemos que no hubieran existido los héroes del pueblo que se lanzaron a destruir los tanques y pedradas, a capturar los cañones y las ametralladoras sin otra arma que su coraje, a rendir cuarteles y fortificaciones con escopetas de caza, y que unos días después del pronunciamiento los militares hubieran sido dueños de la situación.

Los traidores habrían exterminado rápidamente todo el movimiento popular y nacional, y serían en este momento, tres años casi después de su levantamiento, una potencia militar de enorme importancia, construida con la ayuda de Italia y Alemania. El golpe de Estado no hubiera conmovido al mundo y muchísimas personas de las que hoy simpatizan con España, estarían con los traidores. Francia se hubiera visto atacada por su espalda sin estar preparada para ello. Las concesiones que se hubiera visto obligada a hacer al fascismo son difíciles de calcular pero es indudable que habrían sido muchas y de mucha importancia. Los totalitarios tendrían en España una riquísima colonia, de la que sacarían gran provecho, y enorme cantidad de materias primas que les ayudarían a robustecer su régimen. Inglaterra también se vería atacada en sus comunicaciones vitales y también se hubiera visto obligada a hacer mayor cantidad de concesiones de las que ha hecho a sus queridos enemigos. Y mientras tanto el movimiento democrático mundial sin debilitarse y consolidarse. En definitiva, un golpe formidable en beneficio del fascismo. Pero no sucedieron así las cosas. El pueblo español, en un gesto inmortal, paró la revolución el primer día y ha luchado contra ella casi tres años. Los resultados han sido bien diferentes. En primer lugar Franco no logrará nunca consolidar su gobierno ni engañar al pueblo español. La guerra ha demostrado hasta al más míope de los peninsulares, que Franco no es un caudillo que quiere engrandecer España, sino un traidor, que fué sobornado para entregarla a potencias extranjeras. Para gobernar, no encuentra más que un pueblo que lo aborrece, y un país en ruinas y agobiado de deudas.

Inglaterra y Francia, si es cierto que no han sabido o no han querido aprovechar el sacrificio de España, para defenderse, si han tenido tiempo para armarse y hacerle frente a la nueva situación. Son muchas las claudicaciones de estos dos países en el transcurso de la guerra, pero más numerosas hubieran sido sin la resistencia de España. Estados Unidos ha tenido en la guerra española una experiencia que lo ha hecho ver el peligro del fascismo, y lo ha llevado a prepararse y hacerle frente antes de que sea demasiado tarde. Los estados totalitarios, si bien han conseguido una serie de posiciones estratégicas para amenazar a Inglaterra y Francia, no encontrarán ya en España una colonia rica y productiva, sino las ruinas de un país que con dificultad les pagará las riquezas invertidas en ella, y que les proporcionará más de una dificultad.

Y además de todo esto, el fascismo ha tenido que poner al descubierto sus llagas. Ha tenido que poner a la vista de la humanidad su salvajismo y su crueldad y ha provocado con esto el despertar de una corriente democrática mundial dispuesta a enfrentarsele. Estas son las grandes conquistas materiales alcanzadas por el glorioso pueblo español.

Pero tampoco ha terminado aquí la lucha. España obtendrá aún mayores conquistas para la causa de la civilización. Mientras exista un español auténtico, luchará contra el fascismo aún estando bajo la dominación de Franco. Si para la efectividad de esta lucha es necesario que el territorio en poder de los republicanos se rinda, España hará este nuevo sacrificio. Pero si las circunstancias exigen que España continúe su gesta gloriosa resistiendo, la continuará, y cada español demos trará al mundo que sabe morir, no por fanatismo inútil, sino por hacer un nuevo aporte a la defensa de la civilización.

¿Es El Salvador una fortaleza NAZI en Centroamérica?

En nuestra hermana República de El Salvador han sido condenadas a muerte más de 60 personas, por haberse opuesto a la concesión del Golpe de Fonseca al gobierno alemán.

Esta noticia es sumamente grave para Centro América. Nosotros sabemos que el Gobierno del General Martínez tiene grandes simpatías por el fascismo europeo, ya que el mismo es un gobierno antidemocrático y retrógrado, pero ignorábamos que las cosas iban tan lejos, como hasta conde-

nar a muerte a aquellos que se oponen a la penetración nazi en Centroamérica.

En la Habana hubo un mitin convocado por la Asociación Protectora del Preso, a la que asistieron colectividades culturales, obreras y estudiantiles para la defensa de la vida de estos demócratas salvadoreños.

Las asociaciones democráticas de Costa Rica no pueden desentenderse de este hecho tan grave y deben luchar por salvar la vida de estos salvadoreños.

El Gral. Martínez de El Salvador inició el 1º de Marzo su nuevo período presidencial.

El 1º de marzo comenzó el nuevo período presidencial del General Martínez en El Salvador.

Su reelección no ha sido obra del pueblo, como tampoco ha sido obra del pueblo la nueva Constitución Política

que permite que el período presidencial sea ahora de seis años. Al pueblo de El Salvador le han sido impuestas por la fuerza de las armas tanto la reelección como la reforma política de la Constitución.

LO UNICO CIERTO EN TODA DEMOCRACIA ES LA FUERZA DEL PUEBLO ORGANIZADO

Declara Batista al regresar a La Habana

Pasajes del gran discurso pronunciado por el coronel Batista al volver de su viaje a México.

Queremos decir también en esta oportunidad en que el instinto nacional se mueve, se inquiete y vibre, en el momento en que el mundo entero está atravesando por esas mismas intensas emociones del espíritu, que lo que dijimos en distintas ocasiones antes de salir para tierras amigas, y lo que hemos dicho en esas mismas tierras ante el pueblo congregado, lo venimos a repetir hoy con el inquebrantable y firme propósito de ir adelante. Para los apocados de espíritu; para los que creen que un movimiento del pueblo puede ser peligroso; para los que creen que las manifestaciones populares constituyen una amenaza; para los que estiman que las masas organizadas de un pueblo pueden arriesgar la estabilidad de la nación, pronunciamos la augencia de que abran el corazón a las esperanzas de los que no se han cansado de esperar y de que escruten el horizonte del porvenir, porque lo único cierto y positivo en toda democracia lo constituye la fuerza del pueblo organizado.

El verdadero peligro

Lo demás es artificial, ficticio y peligroso. No puede haber en los intereses humanos de un país, un interés superior al de las necesidades colectivas del país. Esas necesidades deben preocupar a todos los sectores, a toda la familia y a toda la nación. Se entiende que el pueblo está organizado cuando se junta, se identifica con las aspiraciones de los más, calcula la realidad y avanza con conciencia de la justicia que reclama. La responsabilidad, entonces, justifica el movimiento popular, porque tiene la misión de salvaguardar intereses que son más respetables que todos los otros intereses juntos. Queremos llamar la atención a nuestros amigos, a nuestros adversarios, a las clases pudientes, a las clases desvalidas, a los que esperan y a los que actúan, en el sentido de que estimamos al pueblo cubano organizándose con esta orientación, y que en este plano cabe esperar que sabrá conducirse siempre con la disci-

plina correspondiente a la sencillez, al prestigio y crédito nacionales. No hay, pues, motivo para el temor. Si hubiera motivo para el temor, yo no estaría ahora desde la terraza del Palacio Presidencial, hablando al pueblo cubano.

La economía nacional

El pueblo se da cuenta, por que lo conoce hasta en el dolor, de lo que importa y significa la economía nacional; pero eso no quiere decir que disminuya o perdone a los que se coloquen de espaldas a las agitaciones del espíritu social, nacidas de la propia necesidad o provocadas por la injusta actitud de los obligados al respecto de la justicia. Los que así hacen constituyen, más que ustedes, un verdadero peligro. Como hombre de pueblo que dirigí y encabezé una revolución, yo no puedo propender a la destrucción del crédito con la de la economía nacional. Yo estoy conduciendo mis pasos a la normalidad, tratando de llevar al pueblo hacia la unificación, camino del interés colectivo que es interés nacional, de forma que coincidan, armonizándose, los de arriba con los de abajo, el trabajo con el capital, de manera que formen una conjunción poderosa, en defensa de todos los intereses, esos factores apreciables.

En México como en Cuba

El Partido Comunista, en México como en Cuba, como en los Estados Unidos y en Francia, está reconocido, y el comunismo, hasta ahora en esa forma legal, en vez de factor de perturbación, está resultando calificador de fórmulas democráticas; pero ese reconocimiento no quiere decir que practiquemos el comunismo ni mucho menos que seamos anarquistas.

Por eso el hecho de que en México se reconozca a un partido de extrema izquierda, no quiere decir que haya comunismo. Los partidos están organizados allí y marchan hacia una próxima elección para que

La noticia que nos dió el cable el lunes pasado, de la muerte de la Krupskaya, viuda de Lenin nos ha hecho sentir como si hubiese roto uno de los hilos que mantenían unido a la tierra el recuerdo del gran revolucionario ruso.

La vida de los grandes hombres está siempre íntimamente ligada, para su bien o para su mal, a la de una o varias mujeres, y la de Lenin metió sus raíces en la de Nadezna Krupskaya, que le dió todos los elementos que necesitaba para salir adelante en la empresa gigantesca a que se había dedicado en cuerpo y alma.

La noticia de su muerte nos ha puesto a releer su libro "MI VIDA CON LENIN", en el que nos cuenta desde el tiempo en que lo conoció en San Petersburgo hasta el 7 de noviembre de 1917 cuando el poder pasó a manos del Soviet de Petrogrado.

A través de este libro, en el cual habla muy poco de sí mismo, su figura aparece sin embargo, en todos los momentos, bien destacada, no como sierva de un hombre, sino como colaboradora en una gran obra. En las primeras páginas encontramos a Lenin y a la Krupskaya jóvenes, agitando como dos llamas que devoran la armazón de una sociedad desequilibrada por el régimen social; enseñan en las escuelas para obreros creadas por los activistas revolucionarios rusos, redactan folletos, periódicos, hojas, se afanan en el trabajo clandestino, son detenidos por la policía, van a la cárcel o a la Siberia. Aquí está la época en que fué condenada a 3 años de deportación y pidió que la mandaran al distrito de Minusinsk al "cual había sido enviado Vladimir Illich", cuando ella declaró que era novia de éste.

Impresiona por su sencillez la descripción que hace del encuentro con su "novio":

"Terminamos por llegar una noche a la aldea de Chuchenskoie, donde vivía Vladimir Illich. Esto se hallaba cazando. Tomamos nuevos bagajes y entramos en la isba. En Siberia, en el distrito de Minusinsk, los campesinos vivían muy limpiamente; sobre el suelo había tapices de vivos colores tejidos a mano, los muros estaban blanqueados con cal y adornados con ramas de pino. La alcoba de Vladimir Illich no era grande, pero sí limpia. Mamá y yo obtuvimos de los propietarios el otro lado de la isba.

"En la casa se reunieron todos los miembros de la familia y los vecinos, para examinarnos y preguntarnos. Por fin llegó Vladimir Illich. Vió que su alcoba estaba iluminada. El propietario había ido a advertirle que otro deportado—un obrero de Pietr (Petersburgo) Oscar Alexandrovich—había entrado ebrio en su casa y hurgado en sus libros. Illich avanzó rápidamente hacia el umbral. En ese momento yo salí de la isba. Largamente conversamos esa noche él y yo."

"Largamente conversamos él y yo..."

"¿Qué cosas se dirían esa noche" estos dos seres jóvenes, ansiosos y dispuestos hasta a la muerte en su afán de cambiar la faz de la tierra? Seguramente que no habrán de ellos al modo de los héroes de las novelas que alardean de psicoanálisis"

TRABAJADORES DEL MAR

EL PAGO

Por Abromo y Román

Dedicamos este relato a nuestros compañeros trabajadores del mar como nosotros.

Es lunes, 15 del mes, y estamos esperando que sea la una de la tarde para ir a recibir el pago de la quincena. Sopla en el estero de Puntarenas una ligera brisa que mueve suavemente la embarcación. Nos sentamos sobre la borda de popa, formamos un corrillo, siendo la plática más animada que de costumbre en nuestra vida de trabajadoras del mar. Es el regocijo indiscreto de recibir unas pocas monedas para cubrir los gastos del hogar o ir, los los solteros, a pasar una noche agradable en el puerto. Menudean las bromas, se piensa en los "polacos" y en los alquierez de casa. Hay un pensamiento fijo: el pago, el destino de aquellos dineros que tanto cuesta ganarlos y que tan poco duran en las manos de un asalariado.

—Dinero maldito que no "rinda"—dice uno.

No he visto dinero más salado que el de los marinos. Es como el agua de mar—replica otro.

Lo mismo dicen aquí y allá: en el muelle, en la planta de atún, en todas partes. El dinero es el mismo; no rinde porque los salarios son míseros.

Antes de recibirla, se fija el destino de

cada moneda. Lo que no sabemos es el nuestro, el que podrán fijar de un momento a otro los de "arriba".

—Hay que virar anclas.

—¿Y el pago?, capí.

—La marea no da tiempo para esperar más. Debemos entrar a "Palo Seco". Además, de la oficina dicen que el viaje será corto. Vamos a dejar unos lanchones con traviesas. Regresaremos dentro de dos días.

Proponemos a uno de los "machos" de la oficina que se nos pague antes de salir.

—No es posible—contesta. La oficina tiene horas determinadas para el pago. Las planillas aun no están terminadas.

Pensamos en las obligaciones del hogar. El chino de la pulpería protestará por el atraso; el "polaco" y otros prójimos vinculados a nosotros a través de nuestras necesidades. No habrá, tampoco, para la medicina del enfermo. Y la sangre se enciende de rabia al sentir que nada vale nuestra voluntad; que no se nos trata como a "hombres", sino como a cosas que sólo interesan en las operaciones aritméticas de las ganancias capitalistas.

PASA A LA PAG. CUATRO